



Ticos mantienen percepción sobre inseguridad ciudadana

13 SEPT 2007



El Dr. Javier Trejos Zelaya, director del Centro de Investigaciones en Matemáticas Puras y Aplicadas y el Dr. Jorge Poltronieri, coordinador de la encuesta, durante la presentación del estudio. (Foto: Luis Alvarado Castro)

La percepción de inseguridad se mantiene alta entre la ciudadanía costarricense, que valoró como insuficiente la lucha contra la delincuencia del actual gobierno, durante sus primeros 14 meses de gestión.

Así lo reveló la [encuesta “Estructuras de la Opinión Pública”](#), realizada por la Escuela de Matemática de la Universidad de Costa Rica, con el patrocinio del Centro de Investigaciones en Matemáticas Puras y Aplicadas (CIMPA).

El objetivo central de este estudio, que se realiza anualmente desde 1988, es analizar la evolución en la forma de pensar de la población costarricense y determinar cómo se conforma la estructura de opinión en nuestro país.

Un 73,3% de las personas consultadas respondió que no se siente seguro y un 55,1% opinó que la policía comunitaria no ha logrado reducir los delitos, frente a un 38,2% en el 2006.

Ante la pregunta de si el gobierno de Oscar Arias cumple con la promesa de luchar contra la delincuencia, un 40,5% dijo que no y un 30,4% dijo que sí.

No obstante, la encuesta reveló un descenso en las cifras referidas a robos y asaltos. El 8,6% dijo que fue víctima de robo en su vivienda frente a un 9,8% en el 2006, un 9,5% de tentativa de robo en la vivienda comparado con un 12,1% en el 2006, mientras que un 11,2% sufrió algún asalto, cifra que también disminuyó respecto al 2006 en un 7,5%.

El total de delitos estimados durante el último año es de 581.198, y el costo total en pérdidas para los hogares afectados es de ¢36.250 millones.

Política y corrupción

En cuanto a este tema, la investigación de la Escuela de Matemática mostró que un alto porcentaje de entrevistados (72,1%) considera que la corrupción penetró todos los poderes del Estado.

La mayoría (44,3%) opinó que las personas que se involucran en política lo hacen con la finalidad de robar, mientras que un 24% dijo que no.

La percepción respecto a si se puede confiar en el sistema judicial ha variado considerablemente desde 1988. Un 58% opinó que hay corrupción en la Corte Suprema de Justicia y un 76,5% respondió que a los jueces no les importa la seguridad de la ciudadanía al dejar libres a delincuentes reincidentes.

Además, se les preguntó a los entrevistados si los expresidentes de la República Miguel Ángel Rodríguez y Rafael Ángel Calderón Fournier son inocentes de los cargos en su contra y un 59,4% dijo que no frente a un 11,5% que respondió que sí.

El gobierno y su gestión

En términos generales, la percepción del actual gobierno es negativa, según la encuesta.

Al consultar si el actual gobierno ha mejorado la salud de la población, un 40,5% respondió que no y un 29,2% que sí.

El 46,6% de las personas consultadas expresó que el presidente Oscar Arias solo gobierna para aprobar el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos (TLC) mientras que a un 31,1% que dijo que no.

A la pregunta de si el presidente Arias está irrespetando la división de poderes de la República, un 39,2% respondió que sí y un 33,9% que no.

También, la mayoría (44,6%) consideró que el gobierno manipuló la información sobre los apagones para desestimigar al Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) contra un 32% que opinó lo contrario.

Asimismo, la mayoría (41,2%) manifestó que está en contra de la reelección presidencial, mientras que un 37% la apoya.

Seguridad Ciudadana

Los temas del seguridad son aquellos que más se perciben como negativo.

La percepción de la seguridad es más importante a los campesinos que a los urbanos (50 años).

"Tu eres una persona negativa" 71,6% a favor

"Puedes considerarte una persona negativa" 36,1% en contra con un disminución de 11,5% con respecto al 2006

"El presidente está comprometido con la promoción de las personas de diferentes sectores" 49,6% con 40,8% en oposición

"El presidente no tiene interés en el mejoramiento de las personas negativas" 49,6% a favor

"El presidente no tiene interés en las personas que defienden la cultura" 49,6% a favor

Los temas de la seguridad ciudadana y el futbol fueron abordados por la encuesta Estructuras de la Opinión Pública 2007, de la Escuela de Matemática. (Foto: Luis Alvarado Castro)

Privatizaciones y pensiones

Otro tema abordado en la encuesta fue el de las privatizaciones de las instituciones del Estado.

Al respecto, un 56% se mostró en contra de la privatización del Instituto Nacional de Seguros (INS), un 58% de la privatización del ICE y un 46,8% estuvo de acuerdo en que defender a esta última institución significa defender la soberanía del país.

Respecto al tema de las operadoras de pensiones, se consultó si está bien que se obligue a estas entidades a invertir en el extranjero y el 53,2% respondió que no. Un 25,4% de las personas encuestadas opinaron que las operadoras administran adecuadamente los dineros de los trabajadores y un 33,8% consideraron que no.

Barómetro político

Entre los hechos más sobresalientes del barómetro político destaca en la encuesta de este año una disminución en la popularidad de numerosas figuras políticas, entre las que destacan el presidente Arias con el 51% de las opiniones favorables, aunque bajó en 13,2% respecto al 2006. Asimismo, el diputado José Merino del Río del Partido Frente Amplio, con un 22,3% de las opiniones favorables y una baja en la popularidad de un 15%.

El dirigente del Partido Acción Ciudadana, Ottón Solís, obtuvo un 47,8% de opiniones a favor, con una disminución de la popularidad de un 18,2% respecto al 2006.

Las figuras políticas más impopulares son los expresidentes Abel Pacheco, Rafael Ángel Calderón Fournier, José María Figueres y Miguel Ángel Rodríguez.

Ambiente, medios de comunicación e internet

Para la población encuestada, los principales problemas ambientales del país son el aumento de la contaminación por basura, la destrucción de los bosques, la reducción de la capa de ozono, la desaparición de especies y el envenenamiento de los ríos.

En cuanto a los medios de comunicación, el Diario Extra aparece por primera vez como el preferido por la población costarricense con un 29,9%, seguido por el periódico La Nación con un 29,8%, medio de comunicación que en 1988 ocupaba el 48,2% de las preferencias. El porcentaje de personas que no leen periódicos es de un 19,2%.

En la televisión, Canal 7 aparece en primer lugar con un 28,5% de las preferencias, le sigue Canal 6 con el 25,5% y luego la televisión por cable con un 20,5%.

En la radio, la característica principal es que hay una fuerte movilidad de los radioescuchas. Entre las emisoras más oídas se encuentran: Musical (6,1%), Columbia (5,4%), Reloj (5%), Vox (4,3%), Sinfonola (4,2%), Omega (3,8) y Faro del Caribe (3,3%).

Finalmente, en el uso de internet también se produjeron cambios. El porcentaje de personas que no utiliza la red bajó de un 51,4% en el 2006 a un 44,1%.

Un 19,6% de los encuestados que se conectan a la red lo hacen a través de un café internet, un 14,4 en el hogar y un 10,6% en el trabajo.

Metodología de la encuesta

La investigación fue realizada en junio pasado, a una muestra representativa de la población costarricense, con base en el sistema de cuotas. Se efectuaron 1.000 entrevistas a mayores de 18 años, en su lugar de residencia, con acceso a medios de comunicación masiva.

El coordinador de la encuesta, Dr. Jorge Poltronieri Vargas, explicó que la metodología se basa en la construcción de un “universo de conflictos” que se define a partir del análisis sistemático de los medios de comunicación nacionales, un mes antes de que se empiece a desarrollar la encuesta.

Posteriormente, un grupo de expertos selecciona alrededor de 80 conflictos de dicho universo. La encuesta del 2007 incluye 77 temas, que van desde política hasta fútbol.

[Patricia Blanco Picado.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

pblanco@cariari.ucr.ac.cr